

# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES





## RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



3

DÓLAR 19.10

22.00

**LIBRA 25.07** 

19 DE OCTUBRE DE 2018

### DONALD TRUMP ADVIERTE CON ENVIAR MILITARES Y CERRAR LA FRONTERA SUR SI MÉXICO NO DETIENE LA CARAVANA DE MIGRANTES



Fuente: AFP - Getty Images

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, advirtió este jueves que cerrará la frontera sur y enviará militares a la zona si el Gobierno mexicano no detiene la caravana de migrantes hondureños que avanza hacia territorio estadounidense. Incluso, amenazó con boicotear el nuevo acuerdo comercial alcanzado con México. "El asalto a nuestro país por su frontera sur [...] es mucho más importante para mí, como Presidente, que el comercio o el USMCA (Tratado Estados Unidos-México-Canadá)", señaló Trump. El mandatario estadounidense reiteró también sus amenazas de detener la ayuda para el desarrollo otorgada a los países de América Central si éstos permiten el avance de la caravana. Dichas amenazas han colocado el tema de la inmigración en el centro del debate político en Estados Unidos. En respuesta, las autoridades mexicanas han movilizado a 400 policías federales que intentarán contener a los hondureños que buscan cruzar el río Suchiate, la frontera natural con Guatemala. "Gracias México, esperamos trabajar con ustedes", escribió Trump en su cuenta de Twitter tras conocerse esta medida. Por su parte, la Secretaría de Relaciones Exteriores, encabezada por el Canciller Luis Videgaray, informó por medio de un comunicado que deportará a quienes ingresen de manera irregular y sin visado al país. Asimismo, la Cancillería mexicana anunció que el Gobierno de México solicitaría el apoyo de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), para que en coordinación con autoridades de Honduras, Guatemala y El Salvador, y en conjunto con el Instituto Nacional de Migración (INM) y la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR), acompañe la atención de posibles solicitantes de refugio que pudieran presentarse

en la frontera sur de México. La solicitud de apoyo a ACNUR fue presentada el día de ayer por el Canciller Luis Videgaray Caso, durante el encuentro que sostuvo con el Secretario General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Antonio Guterres, en Nueva York.

The Guardian <a href="http://bit.ly/2cwciv9">http://bit.ly/2cwciv9</a>, Secretaría de Relaciones Exteriores <a href="http://bit.ly/2pYvf11">http://bit.ly/2pYvf11</a>

## **POLÍTICA EXTERIOR**

## EL SECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES REALIZA GIRA DE TRABAJO A LA SEDE DE LA ONU EN NUEVA YORK

El Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, inició una gira de trabajo en la sede de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en la ciudad de Nueva York. Durante su estancia el Canciller Videgaray se reunió con el Secretario General de la Organización, Antonio Guterres, con quien dialogó sobre la importancia que México otorga al cambio tecnológico rápido. Además, reiteró el compromiso de México en apoyo a la Estrategia sobre Nuevas Tecnologías impulsada por el Secretario General y el Panel de Alto Nivel de Cooperación Digital, mismo que inició sus trabajos en el mes de septiembre. Por otro lado, el Secretario Videgaray participará en el Debate General de la Asamblea General sobre el Impacto del Cambio Tecnológico Rápido en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), conforme a la resolución promovida por México en diciembre de 2017, dónde solicitará el apoyo de los Estados miembros en la promoción de una nueva resolución que fortalezca la discusión de este tema en este foro universal. Asimismo, se reunió con la Presidenta de la Asamblea General, María Fernanda Espinosa.

Secretaría de Relaciones Exteriores <a href="http://bit.ly/2CtnmZF">http://bit.ly/2CtnmZF</a>

## **AMÉRICA DEL NORTE**

#### SE REÚNEN EL SECRETARIO DE DEFENSA DE ESTADOS UNIDOS Y SU HOMÓLOGO DE CHINA

El Secretario de Defensa de Estados Unidos, James Mattis, y su homólogo chino, Wei Fenghe, se reunieron en Singapur en los márgenes de un encuentro regional de Ministros, para asegurarse de que, pese a las actuales tensiones económicas, la relación militar entre ambos países se mantiene cordial. Los dos funcionarios tenían previsto reunirse en Pekín durante el mes de octubre, pero China canceló en septiembre el encuentro. Una decisión en respuesta a la imposición estadounidense de sanciones contra el Ministerio de Defensa chino y varios de sus funcionarios por la compra de armamento ruso. Además, a principios de este mes, hubo tensiones militares entre ambos países cuando un barco militar chino estuvo a punto de chocar con un destructor estadounidense en aguas en disputa en el mar del Sur de China. Sin embargo, la reunión entre ambos funcionarios duró 90 minutos y tuvo un carácter "directo y sincero", de acuerdo con el Departamento de Defensa de Estados Unidos.

El País http://bit.ly/2Plymg0

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

#### KEIKO FUJIMORI ES LIBERADA LUEGO DE PASAR UNA SEMANA EN PRISIÓN PROVISIONAL

La lideresa del partido opositor peruano Fuerza Popular, Keiko Fujimori, fue liberada después de que la Sala Segunda de Apelaciones del Poder Judicial de Perú anulara la orden de detención preliminar dictada en su contra hace una semana, por la supuesta financiación ilegal de su campaña para las elecciones presidenciales de 2011. Luego de su liberación, Keiko Fujimori expresó que considera que ésta es una oportunidad para "lograr nuevamente la unidad familiar", en referencia a la ruptura con su hermano Kenji Fujimori, quien abandonó la filas de Fuerza Popular. Además, calificó su estancia en prisión como "siete días de calvario". La semana pasada el Juez Richard Concepción Carhuancho ordenó diez días de prisión provisional contra Keiko Fujimori y otras 19 personas por las presuntas donaciones irregulares realizadas a su campaña electoral de 2011. Finalmente, el Juez César Octavio Sahuanay dio la razón a la defensa de Fujimori por algunas irregularidades en el proceso, y ordenó poner en libertad a todos los detenidos por el caso. Sin embargo, el Juez aclaró que su decisión no afecta la investigación que se desarrolla sobre ellos.

Notimérica http://bit.ly/2PMwQDr

#### ECUADOR EXPULSA A LA EMBAJADORA DE VENEZUELA

El Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana de Ecuador anunció la expulsión de la Embajadora de Venezuela, Carol Delgado, de territorio ecuatoriano. De acuerdo con un comunicado de prensa, la medida se tomó tras las declaraciones emitidas por el Ministro de Comunicación e Información de Venezuela, Jorge Rodríguez, en contra del Presidente ecuatoriano, Lenín Moreno. El miércoles pasado, el Ministro Rodríguez calificó de "mentiroso" al Presidente Moreno después de que este último pidió, el 25 de septiembre en la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (AGONU), "una acción continental" para atender los problemas de Venezuela que han derivado en la migración de miles de venezolanos. "Escuché a un Presidente de este continente con estupor, porque no puedo creer que se pueda ser tan mentiroso incluso en un podio como el de Naciones Unidas", afirmó el Ministro de Comunicación de Venezuela. Asimismo, agregó que "el Presidente Moreno aseguró que a su país ingresan diariamente 6,000 venezolanos con enfermedades". Luego de las declaraciones del Ministro venezolano, la Cancillería ecuatoriana afirmó que no tolerarían ninguna falta de respeto a sus autoridades y que por ende tomaba la decisión de expulsar a la Embajadora de Venezuela en su territorio.

BBC https://bbc.in/2NO2NJv

#### EL PRESIDENTE DE PERÚ ACEPTA RENUNCIA DEL MINISTEO DEL INTERIOR TRAS LA FUGA DE UN EX JUEZ

El Presidente de Perú, Martín Vizcarra, aceptó la renuncia del Ministro del Interior, Mauro Medina, tras confirmarse la fuga hacia España del destituido Juez Supremo César Hinostroza, considerado el líder de una gran red de corrupción. El mandatario peruano anunció su decisión poco después de que el ahora ex Ministro Medina anunciara que había puesto su cargo a disposición del Presidente y que el Congreso decidiera citarlo a comparecer para que informe sobre la fuga de Hinostroza. El Primer Ministro César Villanueva confirmó que el ex Juez, quien fue destituido por el Congreso, huyó a España en donde intentó solicitar asilo político. Villanueva dijo que Hinostroza salió del país "de forma ilegal y clandestina" el pasado 7 de octubre, pasó por Guayaquil y embarcó rumbo a Ámsterdam para de ahí seguir hacia Madrid. Medina explicó que los Embajadores de España y Ecuador acreditados en Perú confirmaron la ruta seguida por el ex Juez y la versión de que "solicitó asilo en una Comisaría de España, donde fue rechazado y se le dijo que ese no era el procedimiento". Hinostroza, quien presidía la Segunda Sala Penal Transitoria de la Corte Suprema de Justicia del país andino, era el juez de mayor entidad de

"Los Cuellos Blancos del Puerto", nombre de un grupo de altas autoridades que integraban una red de tráfico de influencias y favores en la que también participaban políticos y empresarios.

Deutsche Welle <a href="http://bit.ly/2NO33br">http://bit.ly/2NO33br</a>

## **EUROPA**

## DONALD TUSK AFIRMA QUE PAÍSES EUROPEOS ESTARÍAN ABIERTOS A AMPLIAR PERÍODO DE TRANSICIÓN DEL BREXIT

El Presidente del Consejo Europeo, Donald Tusk, consideró este jueves que los líderes de la Unión Europea estarían abiertos a ampliar el período de transición del *Brexit* (salida del Reino Unido de la Unión Europea) si la Primera Ministra británica, Theresa May, cree que esto ayudaría a alcanzar un acuerdo. "Si el Reino Unido decide que extender el período de transición ayudará a alcanzar un acuerdo, los líderes estarían preparados para considerarlo positivamente", dijo Tusk en una conferencia de prensa tras la cumbre europea. El principal objetivo de May con esta propuesta consiste en desbloquear las negociaciones del *Brexit* y garantizar que se evite una frontera física entre Irlanda del Norte y la República de Irlanda, asunto que sigue siendo el principal obstáculo para cerrar el acuerdo. Por su parte, el Presidente de la Comisión Europea, Jean-Claude Juncker, consideró que se trata de "una buena idea" aunque "no la mejor que han tenido" y dijo que "probablemente sucederá". "Nos da margen para preparar la futura relación de la mejor manera posible y estoy convencido de que bajo el liderazgo de Donald Tusk encontraremos un acuerdo", afirmó Juncker. Según fuentes comunitarias, esta ampliación del período de transición podría ocasionar que el Reino Unido tenga que aportar una cantidad económica por disponer de más tiempo que no estaba presupuestado previamente, una posibilidad a la que los líderes no hicieron referencia tras la reunión y a la que aún no se han puesto cifras concretas.

**Deutsche Welle** http://bit.ly/2J6vQqY

#### ESPAÑA OTORGA PERMISOS DE RESIDENCIA A VENEZOLANOS POR RAZONES HUMANITARIAS

La Audiencia Nacional autorizó la estancia en España a ciudadanos de Venezuela ante la dificultad para acceder a comida, medicamentos o vivienda en ese país. Bajo el Permiso de Residencia por Razones Humanitarias se podrá autorizar la residencia en España a ciudadanos venezolanos que no cumplen con los requisitos habituales del derecho al asilo, como sufrir persecución por razones de raza, religión, nacionalidad u opiniones políticas en su país. Si bien este criterio aún no ha sido asumido por todos los jueces de la Sala de lo Contencioso-Administrativo de la Audiencia Nacional, se han dictado al menos cinco sentencias en las que se concede el permiso de residencia por razones humanitarias. En su decisión, los jueces tienen en cuenta los últimos informes internacionales que alertan sobre la situación de Venezuela, especialmente el escrito publicado el 18 de marzo de 2018 por la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), mismo que pide a los Gobiernos que adopten "respuestas pragmáticas de protección" para los nacionales venezolanos "que garanticen su residencia legal, su acceso a derechos básicos como la salud y educación y la no devolución a Venezuela".

El País <a href="http://bit.ly/2yN2RE4">http://bit.ly/2yN2RE4</a>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

#### EL PAPA FRANCISCO DISPUESTO A VISITAR COREA DEL NORTE

El Papa Francisco abrió la posibilidad de visitar Corea del Norte en caso de recibir una invitación oficial, así lo comunicó al Presidente de Corea del sur, Moon Jae-in, durante la reunión que mantuvo con el Sumo Pontífice en el Vaticano. Como se anunció previamente, el Presidente surcoreano transmitió verbalmente al Papa una invitación del Líder de Corea del Norte, Kim Jong-un, para que visite territorio norcoreano. "El Papa respondería positivamente si recibe una invitación oficial", explicó el Portavoz del Presidente Moon, Yoon Young-chan. Asimismo, dijo que Moon le preguntó al Papa si podría pedirle al Líder Supremo de Corea del Norte que envíe un delegado oficial para invitarlo, a lo que el líder religioso respondió que "la invitación verbal transmitida por el Presidente Moon debería ser suficiente, pero una invitación oficial también se agradecería". Por otro lado, el Papa Francisco reiteró su firme apoyo a los esfuerzos del Gobierno de Corea del Sur en el proceso de pacificación de la península de Corea.

**Deutsche Welle** <a href="http://bit.ly/2q0kNa0">http://bit.ly/2q0kNa0</a>

## **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

#### LA CIDH ADVIERTE SOBRE "NUEVA OLA DE REPRESIÓN" EN NICARAGUA

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) advirtió este jueves de una "nueva ola de represión" en Nicaragua y elevó a 325 la cifra de muertos desde el inicio de las protestas contra el Presidente Daniel Ortega. La CIDH indicó por medio de un comunicado que observó "un incremento de los actos de violencia y represión" en las últimas semanas. Asimismo, el Organismo expresó "preocupación" por la "persistencia del uso de la detención como forma de represión de la protesta social" contra el Presidente Ortega, cuyo Gobierno calificó de "ilegales" las manifestaciones que no cuenten con el permiso de las autoridades. La CIDH ha desempeñado un papel fundamental en la crisis del país centroamericano a través del Mecanismo Especial de Seguimiento para Nicaragua (Meseni), que se encuentra en ese país y ha podido documentar la muerte de las 325 personas. Hasta el momento, el Ejecutivo ha reconocido una cifra de 199 muertos y más de 200 detenidos, a los que califica de "terroristas" y "golpistas". Sin embargo, organismos humanitarios afirman que hay 512 víctimas mortales y 459 "presos políticos".

Deutsche Welle <a href="http://bit.ly/2CUe2Ps">http://bit.ly/2CUe2Ps</a>



# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Inés Carrasco Scherer Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración David Hernández López Anna Regina Sevilla Domínguez

Octubre de 2018



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/